



Su vasta costa en el estrecho de Magallanes es hábitat de ballenas sei y jorobadas, y de frondosos bosques de algas, uno de los ecosistemas subantárticos clave para el mantenimiento de la biodiversidad, así como para la absorción de CO2

Cabo Froward, el último rincón de América, muy cerca de convertirse en Parque Nacional

■ Es el punto más austral del continente americano.

Fue en febrero de 2020 cuando a nivel internacional se publicó un aviso ofreciendo en venta un terreno de la llamada "la primera roca de América", que correspondían a casi 100 mil hectáreas en Cabo Froward, una reserva natural en la Patagonia Chilena. Su dueño y el monto que espera conseguir por la propiedad se mantienen bajo absoluta reserva.

A cargo del negocio se encontraba la agencia Sotheby's International, que destacó que el terreno está a 100 km al sur de la principal ciudad de la Patagonia chileno-argentina, Punta Arenas, y es el punto más austral del continente.

Enseguida el aviso agregaba que la reserva está situada cerca de la Tierra del Fuego y del Parque Marino Francisco Coloane en la isla Carlos III. Se añadió que la propiedad es

conocida por su biodiversidad ecológica que proporciona 50 km de playas, cinco ríos y una gran cantidad de flora y bosques nativos.

Sotheby's agregó que el desarrollo de productos y servicios turísticos es muy prometedor, dada su ubicación y las áreas de influencia cercanas. Algunas de las actividades ya desarrolladas incluyen paseos a caballo, pesca, navegación y observación de ballenas.

De hecho, el Ministerio de Bienes Nacionales promueve la zona como ruta patrimonial, un sendero que se inicia a 71 kilómetros de la Ruta 9 Sur, en Punta Arenas, que bordea el estrecho de Magallanes, para llegar hasta el punto más austral del continente americano, el Cabo Froward.

Dos años después del atractivo anuncio de venta, el 4 de abril de 2022, La Prensa Austral informaba que la Fundación Rewilding, ligada a la esposa del fallecido ecologista estadounidense, Douglas Tompkins, adquirió la propiedad, con miras a donarla al gobierno de Chile, para convertirla en un nuevo Parque Nacional, con fines conservacionista. Es el primer Parque Nacional que dependerá jurisdiccionalmente de la comuna de Punta Arenas.

"Hace dos años que no venía aquí, vine con el equipo con quien hemos trabajado durante mucho tiempo y ayer fuimos hasta Rey Carlos III buscando vida silvestre en el mar y mirando Cabo Froward", comenzó relatando Kristine Tompkins. Además, anunció que "hace 4 meses compramos una propiedad sobre el estre-

cho de Magallanes en Cabo Froward, por lo que nuestro interés es de conservación y que eventualmente se transforme en Parque Nacional".

Proyecto en Froward

Para la directora ejecutiva de la fundación, Carolina Morgado, es de suma importancia el hecho de buscar áreas de conservación en todo el planeta, y con respecto a la compra del terreno en Cabo Froward destacó que "estamos hablando de un proyecto que vamos a presentar a toda la comunidad local, a todas las autoridades locales y nacionales, para crear los proyectos de conservación que nos interesa. La propiedad tiene 93 mil hectáreas y ahí vamos a proponer al gobierno la posibilidad de que sea un Parque Nacional".

Morgado también ahondó, que vendrán a Magallanes para reunirse -por ejemplo- con autoridades ancestrales y con personas vinculadas al turismo, para conocer su mirada con respecto a la creación de este parque.

"Yo no puedo meterme en aspectos sociales y políticos en Chile, soy extranjera pero sí puedo decir que en cual-



Thomas Cavendish bautizó como Froward a este sitio en 1587.



rico, cultural y arqueológico del estrecho de Magallanes, a las evidencias de la ancestral ocupación humana del borde costero y a la explotación maderera del siglo pasado, ya que es posible observar paisajes marinos, continentales e insulares de inigualable belleza y ricos en biodiversidad, experimentando continuamente el desafío de una ruta que conducirá al extremo más austral del continente americano.

La Ruta Patrimonial Cabo Froward se inicia en el río San Pedro o hito N° 1 y finaliza, luego de 44,7 kilómetros de caminata, en la Cruz de los Mares en Cabo Froward o hito N°20. La ruta se desarrolla, en gran parte, sobre terrenos de playa y huellas que atraviesan bosque nativo y turberas, siendo bahías, ríos y estuarios, cabos y penínsulas, elementos geográficos que realzan la travesía, junto a la permanente presencia del estrecho de Magallanes y de cordones montañosos continentales e insulares. La variabilidad e inestabilidad climática puede estar presente en su recorrido, siendo esta una de las características naturales más notorias de la zona costera de la península de Brunswick, especialmente a medida que se avanza hacia Cabo Froward, fuertes vientos, humedad y lluvia pueden acompañar la aventura. Una vez iniciada la marcha, en dirección al sur y hacia el faro San Isidro, la caminata se realiza por el borde costero, a través de un camino de ripio en buen estado de conservación. A la izquierda estará siempre presente el estrecho de Magallanes y a la derecha, formaciones vegetacionales de coihue maga-

llánico y turberas.

Luego de unos 4 kilómetros comienza el recorrido por terrenos de playa, de arena y de grava, en dirección a uno de los sitios de mayor interés histórico y cultural de la ruta el faro San Isidro o Hito N°5. En este tramo, se dispondrá de excelentes panorámicas hacia el estrecho de Magallanes y la isla Dawson y se podrá en el hito N°3 observar detenidamente la majestuosidad del monte Tarn. A partir del faro San Isidro, lugar de descanso y pernoctación, se inicia otro tramo de la ruta caracterizado por la presencia de bahías, ríos y estuarios, cabos y penínsulas, ecosistemas continentales y costeros, además de sitios de gran interés histórico y cultural.

El avance será lento y se deberá estar atento a las condiciones climáticas del área, especialmente a las fluctuaciones de las mareas en ríos, estuarios y algunos sectores de la costa, Bahía el Aguila, Bahía del Indio y río Yumbel, Bahía Bouchage, isla Nassau, bahía San Nicolás y río Gennes, punta Glascott, río Nodales, Bahía Rosa, Punta Sampaño y cabo Froward, son algunos de los sitios más relevantes de la ruta, en cuyo trayecto se visitarán 20 hitos de interés ecológico, histórico, cultural y patrimonial, asociados a la observación de formaciones vegetacionales, como los bosques de coihue magallánico y turberas, de formaciones geológicas y geomorfológicas, al avistamiento de avifauna terrestre y marina, y al reconocimiento de antiguos vestigios de ocupación humana en el borde costero de la península de Brunswick.

quier país es importante que la ciudadanía y los políticos empiecen a clarificar el rol para el futuro sano y digno para todos los seres humanos, Chile está convirtiéndose en un modelo de lo que es posible", planteó la conservacionista norteamericana Kristine Tompkins.

Agregó que hay que mirar la conservación como un beneficio para las comunidades y economías locales, ya que a su juicio "hoy hay muchos estudios que dicen que si no hacemos conservación, vamos a tener problemas en las economías. Por ejemplo, si se hacen parques marinos se va a generar el área y las especies van a tener la posibilidad de recuperarse y nacer".

Donación

A inicios de marzo de 2023, Fundación Rewilding Chile formalizó la donación al gobierno de Gabriel Boric, de un terreno de 93.492 hectáreas ubicado en la zona de Cabo

Froward, Punta Arenas.

Desde entonces se han producido avances sustantivos con miras a la creación de un Parque Nacional, ubicado a 90 km al sureste de Punta Arenas.

El reciente 28 de marzo, con la presencia de los ministros del Medio Ambiente, Maisa Rojas, la titular de Bienes Nacionales, Marcela Sandoval y el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, se firmó el protocolo que da vida a un parque que toma vida gracias a terrenos fiscales y a los donados por la Fundación Rewilding.

La propuesta de creación del Parque Nacional Cabo Froward involucra una superficie total de 121.624,9 hectáreas, de las cuales 4.010,47 pertenecen al Bien Nacional Protegido Cabo Froward; 24.122,43 corresponden al Bien Nacional Protegido Río Batchelor; y 93.492,0 ha corresponden a los terrenos donados por la Fundación Rewilding Chile.

Organizaciones ambientalistas

El año 2016, organizaciones ambientalistas, bajo la intención de Jorge Flies, expresaron su rechazo al camino hacia Cabo Froward, haciendo presente que se trata de un área prístina que alberga especies tanto de flora como de fauna en peligro de extinción como el huemul y el ciprés de las Huaitecas y otras en vulnerabilidad como el puma concolor, el carpintero negro y el canelo, además de otras plantas nativas. Es una zona, además, que cuenta con un alto patrimonio cultural, por lo cual es obligación la decisión mediante consulta ciudadana para su intervención.

Ruta patrimonial

La actual ruta patrimonial trazada hacia el Cabo Froward, es un recorrido que representa una aventura extraordinaria para los amantes de la naturaleza y del patrimonio histó-



FOTO EDUARDO REWILDING/REWILDING CHILE

El avistamiento de ballenas es una de las atracciones del futuro Parque Nacional Cabo Froward.